

# 165 Jahre Hautklinik Nürnberg: Rückblick und Ausblick

## 165 Years of Department of Dermatology Nuremberg: Review and Perspective

**Autor**

**E. S. Schultz**

**Institut**

Hautklinik am Klinikum Nürnberg



**Prof. Dr. Erwin S. Schultz**

Die Hautklinik am Klinikum Nürnberg blickt im Jahr 2010 auf eine 165-jährige Geschichte zurück. Am 15. Oktober 1845 erfolgte nach 17 Jahren Planungs- und Bauzeit die Inbetriebnahme des allgemeinen städtischen Krankenhauses im nördlichen Stadtteil St. Johannis.

Die Abteilungen für Chirurgie und Innere Medizin wurden durch die Abteilung für Haut- und Geschlechtskrankheiten als dritte Gründungsabteilung komplettiert. Während zum damaligen Zeitpunkt vorwiegend Patienten mit Geschlechtskrankheiten behandelt wurden, hat sich das Krankheitsspektrum heute beträchtlich erweitert.

Die Hautklinik Nürnberg hat drei große klinische Schwerpunkte: die Dermatoonkologie, chronische Wunden wie das Ulcus cruris und den diabetischen Fuß sowie die chronisch entzündlichen Hauterkrankungen.

Nach 110 Jahren in einem freistehenden Pavillongebäude erfolgte 2007 der Umzug in komplett sanierte Räumlichkeiten innerhalb eines interdisziplinären Zentralgebäudes.

Die Hautklinik verfügt derzeit über 65 stationäre Betten und 17 tagesklinische Behandlungsplätze. Jährlich werden über 2700 Patienten stationär behandelt sowie 370 Patienten tagesstationär.

Nachdem Herr Prof. Eberhard Paul die Hautklinik Nürnberg von 1989 bis 2008 erfolgreich geleitet

hat, fiel mir die Ehre zu, seine Nachfolge ab dem 1. September 2008 anzutreten.

Um den bestehenden operativ-onkologischen Schwerpunkt weiter auszubauen und die Qualität der Patientenversorgung weiter zu verbessern, war das erste große Projekt unter der neuen Leitung die erfolgreiche Zertifizierung als durch die Deutsche Krebsgesellschaft anerkanntes Hauttumorzentrum.

In einem wahren Kraftakt gelang es, die Voraussetzungen dafür innerhalb von 9 Monaten zu schaffen, sodass die Hautklinik Nürnberg am 13.10.2009 als erstes Hauttumorzentrum in Bayern zertifiziert werden konnte. Als weitere Neuerung wurde ebenfalls im Herbst 2009 das Nürnberger Interdisziplinäre Zentrum für Allergologie gegründet, in dem neben der Hautklinik die HNO-Klinik, die Klinik für Pneumologie, die Klinik für Kinderheilkunde und die Klinik für Gastroenterologie erfolgreich zusammenarbeiten. Die folgenden Arbeiten sollen Ihnen, geschätzter Leser, einen Überblick über die Historie der Hautklinik Nürnberg sowie einen detaillierteren Eindruck über die heutigen klinischen Schwerpunkte ermöglichen.

Mit den besten Grüßen aus Nürnberg

Ihr  
Prof. Dr. med. Erwin S. Schultz

### Bibliografie

**DOI** <http://dx.doi.org/10.1055/s-0029-1244239>  
Akt Dermatol 2010; 36: 243 © Georg Thieme  
Verlag KG Stuttgart · New York  
ISSN 0340-2541

### Korrespondenzadresse

**Prof. Dr. med. Erwin S. Schultz**  
Hautklinik am Klinikum Nürnberg  
Prof.-Ernst-Nathan-Straße 1  
90419 Nürnberg  
Erwin.Schultz@  
klinikum-nuernberg.de